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Kike Quiñones: 
una sinfonía 

con todo

Cuando el amor 
por la tierra se 

lleva en la sangre

No nació en Pinar del Río, tampoco cre-
ció por estos lares ni fueron los encantos 
de alguna veguera los lazos que lo ataron 
a una tierra que lo hizo hijo suyo, -a despe-
cho de la geografía y vínculos genéticos- 
porque el amor filial no solo emerge tras la 
preñez o a sabiendas de consanguinidad, 
sino que nace por la proximidad física y 
la empatía que se genera entre las per-

Cuando el amor sirve 
de cuna

Por Yolanda Molina Pérez 

sonas, y Julio Camacho Aguilera supo 
conquistar el corazón de los pinareños.

Afable, caballeroso y gentil, el co-
mandante del Ejército Rebelde y su 
abanderada, Gina (Georgina Leyva 
Pagán), están indisolublemente li-

gados en el pensamiento de los lu-
gareños a una época de transforma-

ción económica y social en 
el territorio, pues muchas 
de las obras que hoy son 
fuente de orgullo local se 
erigieron bajo su conduc-
ción.

Cuando llegó acá, ya te-
nía ligaduras afectivas con 
esta tierra, así lo reconoció 
en declaraciones ofrecidas 
el pasado 16 de enero: "Yo 
admiraba a los pinareños, 
cuando fuimos prisioneros y 
torturados, perdí la locomo-
ción, perdí la piel, guardo la 
camisa de un pinareño que 
fue el que me cuidó y no 
olvido su nombre, se llamó 

César Álvarez, prisionero, 
torturado igual de nosotros, ¡qué gente 
tan valiente!, que no pudieron arrancarle 
nada”.

Ese día, a pocos de cumplir 100 años, 
se definió a sí mismo como un hombre 
de presente, evocó que le gustaba escu-
char los cuentos de sus abuelos y que 
creía haber nacido tarde, porque no vivió 
la epopeya mambisa, “¡qué ignorante!, mi 
generación, la del centenario, alcanzó los 

viejos anhelos… y los sueños de la juven-
tud de hoy serán la realidad de mañana, 
yo vivo contento de nuestra juventud, es 
heroica también, y hoy corresponde iden-
tificar lo que haya que rectificar y luchar 
como Raúl nos pidió unidad, unidad, y 
unidad”.

Reconoció que la batalla económica 
era la contienda primordial, “y mejor 
que no estamos tirando tiros”, también 
se refirió a su cruzada personal: “Us-
tedes han de comprender lo que es un 
pensamiento de 40 años en un cuerpo 
que solo le faltan 40 días para llegar a 
los 100. No hay una relación que pue-
da satisfacer entre el pensamiento y el 
cuerpo. Esa es una lucha permanente, 
individual”.

Para los residentes en estos lares fue 
siempre un privilegio contar con Cama-
cho y con Gina. Recibirlos, prestigiaba 
cualquier evento o encuentro. Y era evi-
dencia de que se transformaría en excep-
cional el momento, porque sus certeras 
palabras siempre iban cargadas de ma-
gisterio.

Los pinareños les profesamos un cari-
ño familiar, un afecto que se forjó a lo 
largo de décadas y que sobrevive al hom-
bre, ese que también nos amó de forma 
especial: “Pinar me aceptó como un hijo 
más, yo soy el que vive agradecido del 
pueblo de Pinar del Río”.

Y seguirá de mil maneras entre los 
pobladores del occidente de Cuba, hon-
rados de formar parte de su legendaria 
historia. 

Mijaín: Héroe de la 
República de Cuba

Mañana viernes, a las dos de la tarde, en el Parque de la Independencia, el pueblo pinareño, en acto masivo, denunciará al 
gobierno de Estados Unidos por el injusto e ilegal bloqueo genocida impuesto contra nuestro país, y la inclusión de Cuba, de 
manera arbitraria, en la lista de estados patrocinadores del terrorismo.

Las organizaciones, organismos e instituciones a todos los niveles, durante estos días, desarrollarán matutinos, debates y otras 
actividades con iguales objetivos, en la batalla frente a las agresiones del imperialismo y sus lacayos contra el pueblo cubano.

Pinareños contra el bloqueo

La creación de un sistema 
empresarial basado en la cien-
cia y la innovación tecnológica 
es uno de los resultados que 
contribuyeron a que el munici-
pio de Los Palacios obtuviera 
la sede del acto provincial por 
el aniversario 66 del triunfo de 
la Revolución Cubana.

La implementación de pro-
yectos de desarrollo local 
para elevar la producción de 
alimentos destinados al au-
toabastecimiento municipal, 
mediante la ampliación de las 
áreas arroceras, la diversifica-
ción de cultivos, la reanima-
ción de áreas de cría de ale-
vines y el ganado menor son 
otros de los indicadores que 
avalan el trabajo del territorio.

Además, es significativa la 
integración de la ciencia en la 
búsqueda de nuevas variedades 

Celebran palaceños aniversario del triunfo de la Revolución

de arroz y otros granos, la ela-
boración de medios biológicos 
y la fabricación de piezas de re-
puesto para garantizar el funcio-
namiento de la maquinaria, con 
destaque para la Unidad Cientí-
fico Tecnológica de Base Los 
Palacios (UCTB), las empresas 
Agroindustrial de Granos (Eaig) y 
la agropecuaria Cubaquivir.

En el deporte se recupera-
ron áreas del combinado nú-
mero Dos que propiciaron la 
práctica masiva de disciplinas 
como boxeo, fútbol y béisbol.

Un rol protagónico mostró el 
sector de la Cultura en la divul-
gación de los elementos identi-
tarios del municipio, mediante la 
labor educativa en los grupos de 
creación de los instructores de 
arte de la Brigada José Martí.

En Salud se mantuvieron 
durante el año los servicios 

básicos, las consultas de 
especialistas y la atención 
primaria, con énfasis en los 
programas Materno Infantil, 
Adulto Mayor y el enfrenta-
miento a los transmisores de 
enfermedades.

Importante también fue la 
participación de trabajadores, 
estudiantes, jóvenes y miem-

bros de las organizaciones de 
masas en el cumplimiento de 
las tareas políticas, económi-
cas y sociales. 

Lisandra Díaz Rey y 
Dainarys Campos Montesino

Más información 
página ocho

* La cita será el viernes 27, a las 7:00 a.m., en la 
cabecera municipal
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

Mi idea de Navidad, tanto pasada de moda como 
moderna, es muy simple: amar a los demás. Pensé-
moslo, ¿por qué tenemos que esperar a Navidad para 
hacerlo?

Bob Hope

¿CUÁNDO SE CELEBRÓ por primera vez la Navi-
dad? Esta es una de las celebraciones más importan-
tes en todo el mundo. El final de un año es siempre 
momento de regalos, festejos, reuniones familiares, y 
para los cristianos una emotiva fiesta religiosa. Exis-
ten varias teorías sobre el surgimiento de estas fes-
tividades; no obstante, la mayoría de la gente, inclui-
dos los cristianos, cree que la Navidad tiene su origen 
en las fiestas paganas en las que se adoraba al dios 
solar romano Sol Invictus, al dios Saturno (Saturna-
lia) o al dios solar persa adoptado por los romanos, 
Mitra. Según sostiene la teoría de la historia de las 
religiones, la Iglesia Católica de Roma habría comen-
zado a celebrar la Navidad el 25 de diciembre del año 
336, para remplazar las celebraciones paganas. Sin 

embargo, varios manuscritos antiguos y teorías revelan 
que las fiestas originales empezaron, incluso, antes del 
336.  Cualquiera que sea la historia del origen de la 
Navidad, lo cierto es que no debemos distanciarnos de 
nuestras creencias personales y familiares, de nuestros 
sueños y metas, ya que  la verdadera esencia de estas 
fiestas trasciende lo histórico y cualquier otro motivo, 
pues reside en lo espiritual y en el amor que seamos 
capaces de brindar al prójimo. 

CURIOSIDADES. De acuerdo con el Feng Shui, la 
planta de Jade simboliza la riqueza, la prosperidad, la 
armonía familiar y la salud. Por ello, se le considera un 
amuleto en el interior del hogar y se le conoce también 
como la planta del dinero o la abundancia. Existen más 
de 1 400 variedades, es de crecimiento lento y es una 
de las más utilizadas en el mundo de la decoración por 
varios motivos, entre ellos, porque es una planta apta 
para principiantes por ser muy duradera, necesitar po-
cos cuidados y por su simbolismo. Esta planta, también 
llamada científicamente como Crassula Ovata, es origi-
naria de la familia de las suculentas, por esta razón, 
cuenta con unas hojas verdes muy carnosas y unos ta-
llos gruesos que recuerdan a una especie de árbol.

QUIÉNES FUERON. Albert Battel. Fue un oficial de la 
Wehrmarcht nacido en Silesia en 1891. En julio de 1942 
empezó a circular el rumor de que un grupo de judíos 

de la ciudad polaca de Przemysl, por aquel entonces 
asignados como trabajadores al ejército alemán, iban 
a ser deportados al campo de exterminio de Belzec. 
Esto llegó a los oídos de Battel, quien llamó a la Ges-
tapo local para confirmar si era cierto. Lo único que 
consiguió fue que le colgaran el teléfono. Así que con 
el permiso de su superior, el mayor Liedtke, reunió 
un batallón con el objetivo de impedir la deportación 
de los trabajadores y bloquear el puente sobre el río 
San, el único acceso de entrada al gueto judío. Cuan-
do las SS intentaron entrar, Battel amenazó con abrir 
fuego si seguían adelante, ante la estupefacta mirada 
de los habitantes del gueto. Esa misma tarde, el mili-
tar consiguió evacuar hasta a 100 judíos y ponerlos 
bajo su protección, lo que les salvó la vida. 

PARA REÍR. A ti que te gusta más, ¿hacer el amor 
o la Navidad? Hombre, hacer el amor, pero lo que 
pasa es que la Navidad es más a menudo… Están un 
matrimonio de ancianitos y él le dice a ella: ¡Feliz año 
nuevo! Pero Raimundo, cómo que feliz año nuevo, si 
no es Navidad. ¡Feliz año nuevo! ¡Pero qué dices, car-
camal, si estamos en agosto... a ver, espera que te 
pongo la dentadura, que no te entiendo. ¡Felisa, me 
muero!... Un hombre gana 50 millones de euros en la 
lotería de Navidad y le preguntan: Y ahora, ¿a qué va 
a dedicar usted los primeros millones? Yo, a pagar 
deudas. Sí, pero ¿y los otros? Los otros que esperen.

Desarrolla la ACRC su VI Conferencia Provincial 
El funcionamiento interno de 

la organización, con énfasis en 
el crecimiento de nuevos asocia-
dos; el cumplimiento e impacto 
de las principales actividades 
del trabajo patriótico militar in-
ternacionalista realizadas; los re-
sultados de la labor desarrollada 
para apoyar a los combatientes 
vulnerables, así como los obte-
nidos en el autofinanciamiento 
fueron los principales temas 
abordados en la VI Conferencia 
Provincial de la Asociación de 
Combatientes de la Revolución 
Cubana (ACRC).

Durante la jornada, se entre-
garon sellos distintivos y carné 
a nuevos integrantes; se rindió 
homenaje a los combatientes fa-
llecidos durante el quinquenio, y 
al teniente coronel de la reserva 
Segundo Álvarez Concepción, 
quien fuera presidente de la Aso-
ciación por varios años.

En el debate, los presentes 
coincidieron en que el crecimien-
to de la membresía es uno de 
los indicadores en los que se 

debe trabajar de manera más 
dinámica y diferenciada, sobre 
todo, en las categorías con ma-
yores perspectivas, con el obje-
tivo de crecer y rejuvenecer la 
organización.

Al respecto, Reinaldo Vázquez 
Lugo, presidente de la ACRC en 
Sandino, expuso que en su mu-
nicipio existen potencialidades 
para crecer, por lo que ya traba-
jan en este aspecto, y que están 
enfocados en ingresar, funda-
mentalmente, mujeres.

El general de División José An-
tonio Carrillo Gómez,  miembro 
del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba y presidente  
nacional de la ACRC, se refirió 
a la importancia de este tema, 
y puntualizó que no necesaria-
mente hay que tener un historial 
largo para pertenecer a la Aso-
ciación, se trata de calidad,  leal-
tad y compromiso con la Patria, 
pues hay muchos jóvenes con 
condiciones que pueden integrar 
la organización,  que defienden 
la obra de la Revolución en cual-

quier frente.
En tanto, en el trabajo patrióti-

co militar e internacionalista, aun 
cuando la ACRC en la provincia 
desarrolla un quehacer positivo en 
la divulgación por los medios de 
comunicación y las redes sociales, 
es imprescindible valorar qué más 
se puede hacer y cómo dinamizar 
de forma atractiva la labor con los 
jóvenes y los propios combatientes.

"El trabajo patriótico comienza 
desde la escuela, donde surgen 
los valores, por eso es una labor 
muy importante. La historia local 
no se puede olvidar, hay que res-
catarla, y en esto juega un papel 
fundamental la organización", re-
flexionó  el general de División 
Ramón Pardo Guerra, miembro 
del Comité Central del Partido  y  
jefe del Estado Mayor Nacional 
de la Defensa Civil.

En la jornada quedó consti-
tuida la nueva dirección de la 
ACRC, al frente de la cual fue se-
leccionado como su presidente 
José Pérez Placeres, su ejecuti-
vo y los delegados a la Confe- Idalma Menéndez Febles

Gradúan  nuevos técnicos medio
Cerca de 125 nuevos técnicos medio 

egresaron en el presente curso escolar en 
el instituto politécnico Primero de Mayo de 
la provincia pinareña, quienes se incorpo-
rarán laboralmente a las diferentes esfe-
ras de la sociedad.

En la graduación, de este centro que 
tanto ha aportado personal calificado a la 
provincia, recibieron sus títulos 25 alum-
nos en la especialidad de Derecho, 13 en 
Refrigeración, ocho en Mecánica Industrial 
y 11 en Mantenimiento y Reparación de 

los Medios de Transporte.
Egresaron, también, 14 estudiantes en 

Electrónica; 10 de Normalización, Metro-
logía y Calidad; nueve Secretariado Opera-
dor de Microcomputadoras y 11 en cada 
una de las especialidades de Electricidad,  
Informática y Explotación del Transporte.

En su intervención, el alumno Michel Ale-
jandro Contreras González, expresó que lo 
aprendido debe constituir el punto de par-
tida e inspiración para continuar la supera-
ción individual desde el puesto de trabajo, 

otros centros de estudio y universidades.
Evelio Herrera Padrón, director de Edu-

cación en Pinar del Río, manifestó la satis-
facción por estos jóvenes que muestran 
mucho vigor y deseos por aportar al de-
sarrollo de la provincia, porque van a es-
tar en los centros de trabajo, unidades de 
servicio y empresas de nuestra provincia.

El director del Primero de Mayo, Erik 
Diosny Lezcano Ferro, dijo que los alum-
nos egresan con el título de técnico me-
dio, y los tres primeros graduados de Ana María Sabat González

cada especialidad culminan con carrera 
universitaria directa. Evaluó de buena la 
preparación de los graduados, así como la 
estrecha relación con las empresas involu-
cradas en su preparación, como Transpor-
te, Justicia, Fiscalía y Tribunal, entre otras. 

Katiuska Gandul, directora provincial de 
Justicia, precisó que los estudiantes de 
Derecho se gradúan con los conocimien-
tos básicos para incorporarse a su vida 
laboral como técnicos auxiliares  en las 
diferentes entidades del sector jurídico.

rencia Nacional.
Carrillo Gómez entregó un 

reconocimiento a la Asociación 
pinareña por ser la primera en 
crearse en el país el 15 de di-
ciembre de 1991, y por la labor 
desarrollada durante estos 33 
años. También se agasajaron a 
varios asociados destacados y a 
las sedes municipales con mejo-
res resultados.

Yusmailyn Martínez Abreu, 

miembro del Buró Provincial del 
Partido, se refirió al reto que tie-
nen hoy los combatientes en el 
contexto actual, la importancia 
de sus afiliados en el trabajo con 
las nuevas generaciones. Agra-
deció a los combatientes por su 
lucha y ejemplo, y felicitó a los 
compañeros electos, a los que 
exhortó a continuar trabajando 
con la misma dedicación.

Combatiente fallecido
El primero de noviembre de 2024 falleció, a la edad 

de 96 años, el combatiente del Ejército Rebelde y de 
la lucha clandestina Segundo Sánchez Pichardo, natural 
del municipio de Cauto, provincia de Granma, y con resi-
dencia por más de 60 años en Pinar del Río. 

En 1957 ingresó en una célula del Movimiento 26 de 
Julio y cumplió misiones riesgosas para desestabilizar a 
la dictadura batistiana. 

A principio de 1958 se incorporó a la Columna nú-

mero Dos Antonio Maceo, bajo las órdenes del capitán 
Cristino Naranjo y del comandante Camilo Cienfuegos, 
etapa en la cual participó en acciones combativas como 
la destrucción de un puente y de un tramo de la línea 
del ferrocarril para obstaculizar el paso de las tropas 
enemigas.

El primero de enero de 1959 intervino en la toma del 
cuartel de la Guardia Rural en Cacocun y en la consolida-
ción del poder revolucionario. 

Estuvo movilizado durante la invasión mercenaria por 
Playa Girón, la Crisis de Octubre, en operaciones de en-
frentamiento de bandas de alzados que operaban en la 

Sierra de los Órganos y en otras situaciones especiales.
En el periodo 1973 a 1981 cumplió tres misiones 

internacionalistas: una de carácter militar y dos como 
trabajador  de la construcción.

Por los servicios prestados a la Patria recibió varios 
reconocimientos y condecoraciones, entre ellos, las 
medallas de Combatiente de la Guerra de Liberación; 
Lucha Clandestina; Lucha contra Bandidos; Misión Inter-
nacionalista, Victoria Cuba-Angola; las conmemorativas 
20, 30, 40, 50 y 60 aniversarios de las FAR; la “Ar-
mando Mestre” de la Construcción, y la distinción 28 
Septiembre de los CDR.

Entrega de sellos y carné a nuevos integrantes a la ACRC. Foto de 
Carmen Lluch Arocha 
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BUZÓN ABIERTO

Por: Idalma Menéndez Febles

Por: Ariel Torres Amador

IRREGULARIDADES EN PUNTO DE TRANSPORTACIÓN 

Los maestros, consejeros 
y arquitectos del futuro

Podredumbres de almas 

Por: Ana María Sabat González

Cuba se detiene cada 22 de diciembre 
para rendir homenaje a una de las figuras 
más valiosas de su sociedad: el educa-
dor. Este día, que coincide con el aniver-
sario de la campaña de alfabetización de 
1961, es mucho más que una fecha en el 
calendario, es un recordatorio del poder 
transformador del conocimiento y de la 
entrega desinteresada de quienes dedi-
can sus vidas a formar generaciones.

Los maestros en Cuba son más que 
simples transmisores de información. 
Son guías, consejeros y arquitectos del 
futuro. En cada rincón del país, desde 
las ciudades hasta los más apartados 
parajes rurales, están presentes con su 
vocación y compromiso. Representan la 
esperanza, el esfuerzo constante y la pa-
ciencia infinita. Su labor va más allá de 
las aulas, pues moldean conciencias, in-
culcan valores y fortalecen los cimientos 
de la sociedad.

En Pinar del Río, esta vocación alcan-
za una dimensión especial. La provincia, 
conocida por sus paisajes naturales y su 
rica historia cultural, también es hogar 
de maestros que han dejado una huella 
imborrable en sus comunidades. Desde 
las pequeñas escuelas rurales, donde 
cada día es un desafío, hasta las institu-
ciones urbanas que acogen a cientos de 
estudiantes, los educadores encarnan el 
verdadero espíritu de entrega. Son ellos 
quienes, con escasos recursos y a menu-
do en condiciones adversas, consiguen 
despertar en sus alumnos el amor por el 
aprendizaje y el sentido de pertenencia.

La grandeza de los maestros no radica 
solo en su capacidad para enseñar, sino 
también en su habilidad para inspirar. Son 
testigos y partícipes de los sueños de 
sus estudiantes, al ofrecer una palabra 
de aliento y un ejemplo a seguir. Su in-
fluencia trasciende las fronteras del tiem-
po y del espacio, dejando un legado que 
perdura en cada persona que ha pasado 
por sus manos.

A menudo enfrentan retos como la falta 
de recursos y las dificultades de trans-
porte, pero su dedicación no flaquea, 
convirtiéndolos en verdaderos héroes 
anónimos de la comunidad.

Los maestros pinareños, al igual que 
sus colegas en el resto del país, no solo 
enseñan matemáticas o literatura, igual-
mente forman ciudadanos capaces de 

contribuir al desarrollo de la sociedad. 
Muchos de ellos han aprovechado las 
tecnologías digitales para enriquecer 
sus clases y mantener el vínculo con los 
estudiantes, incluso, en circunstancias 
adversas como las que impuso la pan-
demia de Covid-19.

En una sociedad como la cubana, en 
la que la educación es un derecho fun-
damental y un pilar de desarrollo, los 
maestros son verdaderos héroes. Su 
labor no solo construye individuos más 
preparados, sino una comunidad más 
justa y solidaria. Cada logro académico, 
cada idea innovadora, cada sueño reali-
zado lleva en su esencia la impronta de 
un educador que creyó y confió.

Este día es una oportunidad para re-
conocer y agradecer la labor incansa-
ble de quienes, con su sabiduría y dedi-
cación, hacen posible un futuro mejor. 
Es un llamado a valorar más a quienes 
dedican su vida a esta noble tarea, re-
cordando siempre que el verdadero 
progreso de un pueblo se mide por la 
calidad de sus maestros y el impacto de 
su enseñanza.

Los educadores representan la esen-
cia misma del país: esfuerzo, pasión y 
un compromiso inquebrantable con el 
bien común. Su día no es solo suyo, 
es de todos los que reconocen que sin 
ellos, el camino hacia un futuro pleno 
estaría incompleto. Porque educar no 
es solo enseñar, es también amar, creer 
y transformar.

No es nada sencillo para el cubano 
promedio llenar la mesa cada día para 
su familia, independientemente de sus 
integrantes –entiéndase que, a mayor nú-
mero de comensales, más difícil será el 
acopio y menor lo acopiado por aquello 
del salario promedio, los altos precios y 
demás–.

¡Y qué digo llenarla! El solo hecho de po-
der contar o llevar y poner en ella arroz, 
frijoles y algún que otro pedacito de pollo, 
cual vellocino dorado, es hoy un manjar 
divino. Esto último, no por la exquisitez 
precisamente, sino porque como dijera el 
refranero, “donde hay hambre no hay pan 
malo”.

Lo cierto es que alejado de todo lo re-
lativo al proceso “forrajear”, comprar pro-
ductos de índole alimentario se ha conver-
tido en una verdadera odisea.

Usted me dará la razón, querido amigo 
lector, cuando entre sus vicisitudes pue-
da narrar lo engorroso de un día de com-
pras. Quizás me diría que si los precios 
están inflados, que si la corrupción, que si 
los revendedores o, quizás, hasta que los 
surtidos y ofertas estatales son escasos.

Lo entiendo, y sin cortarle la inspiración 
narrativa de otras miles de inquietudes, 
le diría sin pensar que estoy totalmente 
de acuerdo con usted, pues los del lado 
de acá de estas letras también sufrimos 
a diario.  

Pero hay algo que a quien suscribe le 
preocupa sobremanera en este apartado: 
la preferencia de quienes expenden hacia 
la putrefacción de mercancías, antes que 
a las rebajas.

Hablo con conocimiento de causa, pues 
no son pocos los establecimientos que he 
visitado, y los otros que muchos me han 
comentado con prácticas e ilógicas reso-
luciones similares.

Y no es nada difícil, un solo recorrido 
con una observación crítica y preguntas 
incómodas a vendedores, bastará para 
percatarse de este problema.

Tarimas llenas de plátanos maduros en 
exceso, al punto de la negritud, calaba-
zas y habichuelas jojotas, boniatos pasa-
dos… y qué decir de los incipientes toma-
tes, coles y otras hortalizas de estación.

Productos en muchas ocasiones de 
tercera o… a precios de primera calidad. 
Como decía, ante la pregunta, el vende-

dor muy avezado decide irse por la tangen-
te y, en el mejor de los casos, le recuerda 
al comprador que es un establecimiento 
privado, que él no es el dueño, y que ese 
es el precio, guste o no.

¡Vándalos! ¡Miserables! Cuánta bajeza del 
alma arrastrándose entre tarimas y pisos 
colorados por el fango y la tierra cobriza.     
  

Reitero, no es un mal del momento ni mu-
cho menos poco conocido. Sucede que en 
épocas como estas es en la que la incidencia 
crece, la avaricia azora, los valores mueren.

“¡Bájales el brazo periodista! Escribe 
algo”. Y lo hago, mas no desde el desdén 
o la apatía, sino desde la fusta cruel de lo 
justo, lo legal, desde lo que me inculcaron 
como correcto. Pero, sobre todo, desde la 
esperanza de que un mañana mejor con to-
dos y para todos es posible. 

“Mercenarios agropecuarios” son enton-
ces aquellos que, con prácticas de podre-
dumbres sobre ventas honestas, prefieren 
mejor el hedor y la guasasa sobre mostra-
dores que la recuperación de inversiones.  

No pienso tanto en nosotros, los que aún 
somos jóvenes y peleamos, discutimos, 
valoramos y llevamos sobre nuestro peso 
los hogares. No. Pienso en los desvalidos, 
los ancianos solos, las mujeres con varios 
niños a su cargo. Pienso en quienes deben 
hacerse un “harakiri”, porque no tienen ni 
más oferta ni quien los defienda y, a la hora 
de la verdad, deben comer lo que haya, 
esté dudoso o no.

Sí. La podredumbre del alma se ha apo-
derado lentamente de los puestos, quios-
cos y carretillas como un fantasma invisi-
ble, y lo peor, a los ojos de todos y de cada 
uno de nosotros.

Como vendedor, creo que preferiría el 
punto de recuperar algo de dinero antes 
que toda la mercancía se corrompiera y 
afectara mis márgenes comerciales, amén 
de no caer en ideologías corruptas.

Bien creo que inspectores, factores gu-
bernamentales, unidos a usted y a mí, y al 
resto de los dirigentes de barrio pudiéra-
mos hacer una marcada diferencia en este 
sentido.

Son tiempos de amar, de fraternizar, 
de unirse, es verdad… pero también son 
estos los momentos de arrancar la mala 
hierba, de no permitir la injusticia y, mucho 
menos, el descalabro de lo idóneo.

Georgina Díaz Hernández, vecina del reparto Láza-
ro Acosta, calle C número 64, kilómetro uno y medio 
carretera Luis Lazo, nos informa sobre lo que ocurre 
en el punto de embarque de la parada  que está situa-
da frente al cementerio Metropolitano.

“En la citada parada, refiere Georgina, en ocasiones, 
las guaguas pasan llenas, otras con capacidad; sin em-
bargo, los choferes ignoran este punto, por lo que hay 
que ir hasta la otra donde existe un inspector.

“Pero los problemas no terminan, pues al llegar ahí 
nos topamos con varias irregularidades, desde faltas de 
respeto hasta llegar a priorizar a tres empleados al mis-
mo tiempo, por delante de una cola que lleva buen rato 
esperando por algún transporte.

“En los puntos de embarque, en la actualidad, lo que 
más hay son motos y mototaxis particulares, pero no 
hay salario que los siga diariamente, y estos sitios no 
fueron creados con este fin. No es que esté en contra 

de otra forma de transportación, pero creo que debe 
respetarse la cola para los carros estatales como 
está establecido, y ser consecuentes con la situación 
que presenta la población a la hora de trasladarse 
para cualquier lugar.

“Estoy convencida de que esta situación debe de 
analizarse en el lugar que corresponda, puesto que 
no todo es culpa del Gobierno, ya que esto es algo 
que funciona mal en la base, al no cumplir con lo esti-
pulado o reglamentado, por lo que se debe poner fin 
a estas malas prácticas, y tener un poquito más de 
conciencia y pensar en los demás”, finaliza Georgina 
su carta. 
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El vínculo de Julio Camacho Aguile-
ra con los pinareños se remonta al año 
1957. Ese año conoció, en medio de la 
contienda insurreccional, al jefe provincial 
de Acción y Sabotaje del Movimiento 26 
de Julio, Orlando Nodarse Verde, hijo del 
poblado de Guanajay. 

Después, el 11 de noviembre de ese 
mismo año, esbirros a las órdenes del 
asesino coronel Esteban Ventura Novo 
apresaron a Camacho, junto a los pinare-
ños José Ramón Álvarez Acosta (César) 
y Luis Enrique Tellería (El Gallego) y otros 

Seguir la historia: el Pinar de Camacho

Por: Pedro Abreu Mujica

compañeros de Las Villas y la llamada 
Habana Interior o Habana Campo. 

Los represores irrumpieron en una 
vivienda del reparto Buenavista, donde 
iba a efectuarse una reunión del Movi-

miento 26 de Julio, con el objetivo de 
coordinar acciones a realizar contra la 
tiranía.

En esa casa vivían el pinareño César, 
su mamá Concha y otros familiares. 

La dirección pinareña del 
Movimiento la utilizaba como 
escondite de combatientes 

perseguidos y para hacer con-
tactos, depósito de armas, explo-

sivos, materiales de propagan-
da, etcétera.

Camacho, César, Tellería y 
los demás detenidos fueron 
salvajemente torturados du-
rante dos meses en los sóta-
nos de la Quinta Estación de 
la Policía Nacional, pero los 
esbirros no pudieron arran-
carles ninguna confesión que 
delatara aspectos de la or-
ganización o a otros de sus 
miembros. Camacho siem-

pre evocaba con cariño y admiración a 
César y a Tellería.

EN PINAR DEL RÍO
Camacho se vinculó nuevamente con 

Pinar del Río, pero esta vez con todo el 
pueblo y por más de 40 años de presen-
cia física.

En 1969 fue designado primer secreta-
rio del Comité Provincial del PCC. Fue el 
séptimo jefe político que tuvo la provincia 
desde 1961, y desempeñó el cargo du-
rante 11 años.

En Pinar del Río, como en toda Cuba, 
la Revolución inició una inédita transfor-

mación económica, social y cultural, que 
en el periodo de Camacho se impulsó ex-
traordinariamente. 

En una provincia donde predominó el 
desempleo, no alcanzaban las manos 
para operar los modernos equipos pesa-
dos de la construcción, por ejemplo. La 
presa de La Juventud se hizo con batallo-
nes de jóvenes movilizados por la UJC, 
por eso su nombre.

Bajo la dirección de Camacho se cum-
plieron indicaciones concretas de Fidel y 
surgieron, no solo en la ciudad capital, 
también en los municipios, incluidos los 
que pasaron a Artemisa, carreteras, es-
cuelas en el campo y urbanas, hospita-
les, teatros, estadios de béisbol, hasta 
una universidad y un moderno central 
azucarero. También combinados lácteos, 
fábrica de cervezas, comunidades como 
Hermanos Cruz o Ciudad Sandino.

Cuando se reunía, muy frecuentemen-
te, con los arquitectos de Planificación 
Física, y les hablaba, parecía que mencio-
naba sueños irrealizables. Les explicaba 
y alentaba en la confección de un plan 
director de la ciudad y para otros lugares 
de la provincia, incluidos los planes de cí-
tricos de Guane, donde primero se iban 
a construir las secundarias básicas y los 
preuniversitarios en el campo.

Después fue haciendo realidad aquellos 
sueños y nunca dejó de soñar y de tra-
bajar para construirlos. Camacho movili-
zó, entusiasmó y sumó al pueblo. Supo 
formar y apoyarse en un buen equipo de 
cuadros. Daba el ejemplo en todo.

Y no solo fueron obras sociales o indus-
triales, se fomentó un gigantesco plan 
arrocero, el segundo o el tercero de los 
mayores del país, con dos presas, dece-
nas de kilómetros de canales de riego, 
secaderos y molinos del cereal.

Se recuperó la producción tabacalera, 
que había descendido notablemente en la 
cantidad de áreas sembradas.

Se impulsó la producción azucarera en 
los cuatro centrales de aquella época. En 
la zafra de 1970, sin llegar a cumplir la 
meta, se logró un récord histórico de pro-
ducción de azúcar.

El teatro Milanés fue rescatado y recu-
perado como era originalmente. Se mul-
tiplicaron otras instalaciones e institucio-
nes culturales.

Se edificó el estadio Capitán San Luis 
y otros centros deportivos. Pinar del Río 
empezó una trayectoria ascendente en la 
pelota, el boxeo y otras disciplinas.

En resumen, podemos afirmar que hay 
un Pinar del Río antes y otro después de 
Camacho. Marcó un punto de referencia 
y transformación histórica que el polvo 
de los años y las dificultades de la coyun-
tura actual no han podido borrar. En mi 
opinión, Camacho es el padre del nuevo 
Pinar del Río.

GUANAHACABIBES
Como se conoce, a principios de los 

años ‘90, cuando Camacho concluyó 
su trabajo como embajador en la Unión 
Soviética, le solicitó a Fidel trabajar en 
el desarrollo integral de la Península de 
Guanahacabibes. Allí, dejó una infraes-
tructura y una obra hecha. Cumplió la 
misión que le orientó Fidel: lograr la 
explotación de los singulares recursos 
naturales de la Península, sin afectar el 
medio ambiente. 

A cumplir esa misión, Camacho dedi-
có, durante más de 30 años, todas sus 
energías hasta poco antes de fallecer. 
Corresponde a las actuales y futuras ge-
neraciones pinareñas cumplir esa obra en 
su honor.

El General de Ejército Raúl Castro Ruz, 
líder de la Revolución Cubana; y el Primer 
Secretario del Comité Central del Partido 
Comunista y Presidente de la República, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, rindieron 
tributo, este martes, al comandante del 
Ejército Rebelde Julio Camacho Aguilera, 
fallecido el pasado 14 de diciembre, lue-
go de un siglo de comprometida existen-
cia.

Justo, a las 10 de la mañana, inició, en 
la Necrópolis de Colón, la ceremonia de 
honores militares en los funerales del co-
mandante rebelde, hombre de confianza 
de Fidel, a la que asistieron, además, los 
miembros del Buró Político Roberto Mora-
les Ojeda, secretario de Organización; y 
el general de División Lázaro Alberto Álva-
rez Casas, ministro del Interior; así como 
el Comandante de la Revolución Ramiro 
Valdés Menéndez, viceprimer ministro; y 
el comandante del Ejército Rebelde, José 
Ramón Machado Ventura.

Especialmente allí, en medio de altos 
oficiales de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias (FAR), de familiares y amigos, 
estaba su amada Gina, compañera en la 
lucha y en la vida hasta el último de sus 
días.

Acompañado por la banda de música 
del Estado Mayor General, el cortejo fú-
nebre avanzó por el camposanto hasta 
el Panteón de las FAR, sitio donde fueron 
inhumadas las cenizas del destacado 
revolucionario. Las notas del Himno Na-
cional ya habían reafirmado que "la Patria 

Raúl y Díaz-Canel rindieron tributo a Camacho Aguilera
os contempla orgullosa", cuando la des-
carga de fusilería le esculpió los últimos 
detalles a la solemnidad.

En las palabras de despedida, otro co-
mandante rebelde, José Ramón Machado 
Ventura, hizo un merecido recuento de 
la historia fecunda de Camacho, de sus 
"brillantes servicios prestados a la Revo-
lución", siempre, desde la más absoluta 
fidelidad a la causa revolucionaria.

Recordó su participación en la clandes-
tinidad y en las acciones para derrocar 
a la dictadura de Batista, y destacó su 
valor ante torturas salvajes, además de 
sus aportes a la lucha guerrillera en Ca-
magüey.

Sobre Camacho, dijo Machado Ven-
tura que "fue un cuadro imprescindible 
de la historia de la Revolución Cubana". 
Fue primer secretario del Partido en las 

provincias de Pinar del Río, Santiago de 
Cuba y La Habana; cumplió servicio en el 
exterior; ocupó responsabilidades en las 
FAR, y se entregó por entero a la preser-
vación del medio ambiente, al frente de la 
Oficina de Desarrollo Integral Guanahaca-
bibes, en territorio de Vueltabajo.

"La vida y obra del comandante Ca-
macho constituyen un ejemplo de mo-
destia, honestidad, entrega sin límites 
al deber, a las Fuerzas Armadas Revo-
lucionarias, al pueblo y a la Revolución, 
a la que unió su lealtad inquebrantable 
al Comandante en Jefe y al General de 
Ejército", afirmó Machado Ventura.

Poco después, cerca de las cinco 
ofrendas florales colocadas en nombre 
del General de Ejército, del Presidente, 
del Ministro de las FAR, de la Asocia-
ción de Combatientes de la Revolución 
Cubana, y de la familia, también estu-
vieron las rosas de Raúl, de Díaz-Ca-
nel y de los demás participantes, en 
un homenaje que incluyó a un nutrido 
grupo de compañeros de trabajo, y de 
hombres y mujeres que le conocieron 
y admiraron.

Al término de la ceremonia, Raúl sa-
ludó a los familiares, les trasladó las 
más sentidas condolencias y abrazó a 
Gina. Con él también la abrazó Cuba, 
un país que rinde honores a hijos de la 
altura moral de Camacho, quien conti-
nuará presente "en cada empeño por 
el bien de la Patria". (Tomado de Cu-
badebate).
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Labrar la tierra y sentir amor por ella 
es una combinación milagrosa; una que 
genera, más que aciertos y sosiego, 
beneplácito y resultados más allá de los 
esperados.

Por supuesto, la vida de un campesi-
no es su tierra. Esa es como su familia, 
sagrada y siempre hermosa. Una parte, 
incluso, de sí mismo que debe atenderse 
con esmero diariamente y velar porque 
no salgan malas hierbas y sus cultivos 
crezcan al punto de frutos excelentes.

Yosbani Arencibia Maqueira, residente 
en la comunidad de Julián Alemán, en el 
municipio de Consolación del Sur, es uno 
de esos hombres que se desvela por los 
dominios de su UBPC.

Este consolareño, vinculado desde 
la niñez a las labores agrícolas, especí-
ficamente las del tabaco, cuenta con el 
apoyo y el amor de un colectivo que ha 
sabido educar y encaminar para bien, 
pese a las dificultades y entredichos de 
la economía actual.

LA TIERRA… EL PRIMER AMOR 
“Para mí la tierra fue mi primer amor, 

uno que llega para quedarse a tu lado 
toda la vida, uno que te da dolores de 
cabeza, pero también la más dulce de las 
alegrías.

“He estado vinculado durante casi toda 

Cuando el amor por la tierra se lleva en la sangre
Por Ariel Torres Amador
Fotos de Pedro Lázaro Rodríguez Gil

mi vida a las labores asociadas al taba-
co, específicamente al Virginia. Siempre 
he vivido aquí, en esta comunidad, y en 
mi familia, siempre fue esta la tradición”.

Yosbani asegura que su abuelo fue ad-
ministrador de una escogida de esa va-
riedad, y que su padre, durante muchos 
años, también estuvo vinculado a la gran-
ja Paco Cabrera, y que de ahí recibió el 
legado que hoy inculca a su familia y a 
sus compañeros de trabajo.

Según narra, en “Julián Alemán” la tra-
dición del Virginia lo es todo, razón por la 
que se vinculó a su siembra, cosecha y 
beneficio.

“Mis inicios en la UBPC Julián Alemán 
fueron en 1993, recién salido del preuni-
versitario, y al año posterior, la coopera-

tiva necesitaba un jefe de brigada, y es 
cuando me seleccionan y doy entonces 
el paso al frente para ocupar esa respon-
sabilidad”.

Sin embargo, esa no sería la única 
tarea de peso que la vida tendría 
destinada para Yosbani, pues debi-
do a su seriedad, a sus resultados 
y a su eficiencia en el trabajo y buen 
trato con sus trabajadores, en el 
‘98 fue ascendido a jefe de pro-
ducción.

UNA CARRERA
“Trabajar en el campo es 

una carrera compleja, una 
que no termina nunca, y 
de la que constantemen-
te estás aprendiendo, y 
más adelante te diré el 
porqué. La verdadera 
misión empezó cuando 
para el año 2 000 asu-
mí la presidencia de la 
UBPC.

“Fueron tiempos duros 
al principio, no te voy a 
mentir, no siempre se tienen las herra-
mientas a mano para lidiar con todo lo 
que se presenta, pero poco a poco se 
van sorteando las dificultades, y si es con 
el apoyo y el acompañamiento de todos, 
pues mucho mejor”.

Según narra, en el 2008 la coo-
perativa hubo de buscar nuevas 
alternativas para continuar sien-
do rentable y productiva. Una de 
ellas, comenta, fue la vinculación 
directa con la Universidad Herma-
nos Saíz.

“Comenzamos poco a poco a 
buscar asesoría con los especia-
listas y los científicos de las distin-
tas cátedras. Empezamos a leer, 
a estudiar, a revisar los libros.

“Tanto fue el grado de compe-
netración y de búsqueda de la 
ciencia aplicada a la tierra y sus 
cultivos, que, paradójicamente, 
sin querer, y al mismo tiempo 
buscando, nos dimos cuenta que 
nosotros de cooperativas no sa-
bíamos casi nada”.

Este, todavía, joven tabacalero 
asegura que gracias a la universi-
dad, hoy pueden decir que cuen-
tan con las herramientas que los 
ayudaron a catapultar la UBPC a 
un estadio superior en cuanto a 
organización y productividad, uno 
que jamás hubiesen conseguido si 
no fuera por los libros y la aseso-
ría recibida.

“Así crecimos, y utilizamos e 
hicimos nuestras esas herramien-

tas e instrumentos pedagógicos, didác-
ticos y técnicos, hasta que en 2016 co-
menzamos lo que todo el mundo conoce 
como el Proyecto Virginia.

“Este proyecto vino en el momento 
exacto, como una especie de prueba o 
colofón, para poner en práctica todo lo 
aprendido con los profesores de la Uni-
versidad. Fue la oportunidad ideal para 
usar, a nuestro favor, los conocimientos 
adquiridos en algo verdaderamente pro-
pio”.

Ansioso, recuerda entonces cómo em-
pezaron a hacer túneles para la siembra, 
a utilizar el sistema de bandejas para las 
posturas, la implementación a tiempo de 
los camellones y los sistemas de riego. 

A la par, también crearon bases de da-

Yosbani asegura que sin la tierra y el “Virginia” 
hoy no sería el mismo

 En el campo es donde le gusta pasar la mayor parte de su tiempo, pues confiesa 
que allí se siente más útil

tos en recursos humanos y en el aparta-
do de materiales y almacenes para poder 
controlar, planificar y obtener una campa-
ña de siembra con todo lo necesario para 
no fallar.

DE LA VIRTUD AL COMPROMISO 
“Hemos logrado, con el paso del tiem-

po, hacer un consultorio médico, ayudar 
y apoyar, con nuestras siembras adjun-
tas, a personas y grupos vulnerables. 
Igualmente, hemos subido el nivel y cali-
dad de vida de los socios de cooperativa, 
y eso dice mucho de nuestra gestión.

“Podemos decir con mucho orgullo y 
con cierto temor, por aquello del compro-
miso que tenemos, que somos la única 
UBPC que queda en el sector tabacalero 
en el municipio, y me atrevería a decir, 
que en toda la provincia no llegan a cinco.

“Pero sin jactarnos, lo primero para al-
canzar esto, es pensar como colectivo y 
en el amor que debemos y tenemos que 
dedicarle a nuestro trabajo. Unirnos para 
juntos ser más fuertes y generar ideas y 
medidas que nos ayuden a crecer más 
como colectivo propiamente, y como se-
res humanos en el apartado individual”.

Sin embargo, Yosbani asegura que lo 
más importante es el sentido de perte-

nencia que en la actualidad poseen, pues 
tanto él como su colectivo se saben capa-
ces de defender su proyecto.

“Tenemos un compromiso a todas las 
escalas, una responsabilidad con las la-
bores diarias, con las personas que es-
tán junto y por encima de nosotros.  Y es 
lindo verlo así, pues a pesar de la crisis 
que sufre el país en estos momentos, te-
nemos unos deseos inmensos de seguir 
luchando y de producir para el pueblo”.

Para este campesino, la UBPC Julián 
Alemán lo es todo, pues considera que 
sin ella no sería la persona en la que se 
ha convertido, en el ser humano que se 
ha formado y curtido junto a ella.

“Pienso que me faltarían valores que 
aprendí al tiempo que ambos crecíamos, 
valores que he sido capaz de transmitir y 
compartir con mi familia.

“Me siento contento con saberme un 
digno heredero de mi abuelo, y que hayan 
transcurrido tantos años, y la tradición y 
el amor por la tierra y el tabaco Virginia 
no se haya perdido, mucho menos olvi-
dado. 

“Si volviera a nacer y tuviera la oportuni-
dad de elegir cómo aportar mi granito de 
arena a esta sociedad, igualmente apos-
taría por las labores tabacaleras”.

 El estudio, análisis y vigilia constante de las posturas de tabaco Virginia hacen que su proyecto crez-
ca cada día con mejores resultados
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Kike Quiñones: una sinfonía con todo
*Luego de su presentación en el teatro Milanés, Guerrillero conversó con el humorista y actor pinareño acerca de su trayectoria artística y algunos proyectos por venir

Fotos de Rafael Fernández Rosell, fotógrafo de la Agencia Cubana de Noticias

Fue su primera vez sobre el escenario 
del “Milanés” sin que su madre estuviera 
presente. Al final del espectáculo, Kike 
Quiñones miró hacia el asiento que ella 
prefería, y confesó al público la sensa-
ción de que, de alguna manera, ella se-
guía ahí, alentándolo.

La presentación de Sinfonía con de 
nada, escrito y dirigido por el recono-
cido actor, representó, además, el ren-
cuentro con los espectadores que lo vie-
ron iniciarse en el humor, cuando ya han 
transcurrido 30 años de carrera artística.    

“No puedo decirte que sentí al público 
como siempre, porque nunca es igual. 
Creo que el público aquí siempre supera 
mis expectativas, y es muy consentidor 
conmigo. Para mí, venir a Pinar es como 
ir al lugar donde conectas, oxigenas y si-
gues”, contó.  

Kike Quiñones cursaba estudios en 
el otrora Instituto Superior Pedagógico 
de la provincia cuando formó parte del 
grupo de artistas aficionados Fresca-
liente. 

“En  1998 aparece la oportunidad de 
hacer una película, Operación Fangio, 
y entonces me voy a La Habana; luego 
vino otro filme, la serie Los pequeños 
fugitivos, el programa A Moverse, el 
teatro…”.

De esa apretada síntesis, es, sin du-
das, el Bandurrria de Los pequeños 
fugitivos su personaje más popular. 
“Pero, –aclara– me he preocupado de 
que la gente no me encasille con eso. De 
hecho, después que hice la serie estuve 
como nueve años sin hacer el personaje, 
ni siquiera en el teatro.  A veces un humo-
rista pega un personaje en la televisión y 
quiere vivir a costa de él, pero a mí me 
aburre hacer siempre lo mismo”. 

Confirma que ha preferido concentrar 
su carrera en el cine y el teatro. Se sabe 
en el pequeño grupo de humoristas cu-
banos que no se presenta habitualmente 
en centros nocturnos, una opción muy 
atractiva desde el punto de vista econó-
mico, pero que también es carnada para 
caer en facilismos y lugares comunes. 

“Mi signo zodiacal es Acuario, se dice que 
los acuarianos siempre van contra la co-
rriente, y yo creo que en mi carrera siempre 
he hecho eso. He tenido 
posibilidades de hacer 
cosas que me hubiesen 
dado mucha más popu-
laridad, pero antes que 
eso, he decidido moldear 
una manera de hacer hu-
mor distinta a la que es 
más común. 

“Eso te quita, pero del 
mismo modo te da, por-
que si bien no gano tan-
to dinero como ganan 
otros o no tengo tanta 
popularidad como tie-
nen otros, sí tengo un 
público que me sigue, 
que llena la sala, que 
espera los espectácu-
los. Eso me nutre más 
que lo anterior”. 

El más reciente de 
sus espectáculos llegó 
a Pinar del Río luego 
de recorrer varias pro-
vincias del país, con 
favorable acogida de 
público. La propuesta 
es cuando menos inte-
resante, por la atractiva 

combinación de músicos y acto-
res en escena. 

“A donde hemos ido, hemos 
trabajado con la orquesta sinfó-
nica de ese lugar. El trabajo se 
duplica porque hay que mandar 
las partituras con antelación, 
trabajar entre apagones y todo 
lo demás… Los músicos tienen 
acciones individuales y de con-
junto dentro de la obra, y al prin-
cipio ven las cosas con cierto 
resquemor; pero terminan invo-
lucrándose y lo disfrutan tanto 
como el público”. 

Desde la música clásica has-
ta la popular cubana transita la 
banda sonora. Sinfonía con de 
nada prueba la versatilidad de 
los músicos, así como la de los 
actores que le acompañan en 
escena, quienes deben desdo-
blarse entre el canto lírico y la 
comicidad. 

“Siempre le digo a los mú-
sicos: ‘para ustedes es un 
concierto diferente y para 
nosotros es un espectáculo 
diferente’. Así quería homenajear al gru-
po argentino Le Luthiers, al teatro ver-
náculo cubano, a la música cubana en 
sentido general”. 

A Kike Quiñones le gusta reverenciar lo 
que él mismo llama “humor inteligente”. 
Hace pocos años lo vimos en la pequeña 
pantalla como principal artífice de El hu-
mor se piensa, un programa de corte di-
dáctico, dirigido a demostrar la investiga-
ción que debe anteceder cada propuesta 
artística, también en el humor.

“Estaba saliendo de la dirección del 
Centro Promotor del Humor y había lu-
chado bastante en esos años porque la 
gente evaluara el humor en su justa medi-
da. El humor se piensa fue, entonces, 
una especie de declaración de principios 
de que el humor lleva elaboración y, ade-
más, mostrar por qué. Por otra parte, el 
programa me servía para emocionar a la 
gente con respecto al humor y dar algu-
na guía de apreciación, pues hay mucha 
ignorancia en torno al humor”. 

¿Esa ignorancia tiene que ver con 

el público o con los propios come-
diantes?, preguntamos. 

“Sobre todo con los comediantes, por-
que el público se forma, y la muestra 
de que el público no está condicionado 
a recibir cosas mal elaboradas es que 
cuando el programa se transmitió, ha-
bía muchos programas de humor en la 
programación, y este fue el de mayor ra-
ting y de mayor índice de uso. La gente 
sí quiere aprender, sí quiere apreciar las 
cosas en su justa medida, lo que pasa es 
que a veces es muy cómodo pensar lo 
contrario”. 

Actualmente, el artista es también el 
decano de la Facultad de Arte Teatral de 
la Universidad de las Artes Cubana, una 
responsabilidad compleja en tiempos en 
que la escena nacional sufre carencia de 
actores.  

“Estamos diseñando un programa en el 
que las demandas de formación de ac-
tores vengan directamente desde los te-
rritorios, de acuerdo con su realidad. Lo 

otro es crear unidades docentes en las 
provincias. En La Habana, por ejemplo, 
hacemos un experimento en el que los 
estudiantes desde tercer año se vinculan 
directamente a un grupo, y la evaluación 
de la especialidad sale del grupo; ellos 
aprenden y a la vez ayudan al completa-
miento de la plantilla de esas unidades 
artísticas”.  

En medio de la organización de tales 
procesos, Kike Quiñones asegura que 
no descuida su carrera ni un segundo. 
Adelantó que el mes próximo comien-
za el rodaje de una película dedicada al 
boxeador cubano Téofilo Stevenson, en 
la cual interpretará al eminente entre-
nador Alcides Sagarra. Además, ya se 
encuentra en posproducción  un filme 
que representará su debut como direc-
tor de actores. 

“Siento que he hecho menos de la mi-
tad de lo que realmente quiero hacer, me 
veo dando aún los primeros pasos, tengo 
tantos sueños… a lo mejor hasta crear 

mi propio proyecto para 
el teatro, incursionar en 
la dirección de cine…”.

Él, con tanto por ha-
cer todavía, ya parece 
tener el relevo en casa, 
el pequeño Rodrigo, 
su hijo, a quien hemos 
visto con sorprendente 
soltura en espacios te-
levisivos como Vivir del 
cuento.

“Rodrigo es un orgu-
llo tremendo, yo no lo 
he empujado a eso, él 
solo ha querido, y verlo 
desempeñándose por 
sí mismo me emociona 
cantidad”.

Actuación, direc-
ción, academia, tea-
tro, cine, familia… 
Contrariamente al 
título de su último es-
pectáculo, los cami-
nos creativos de Kike 
Quiñones son una “sin-
fonía con todo”, en la 

que el talento y la volun-
tad llevan la batuta.

Kike Quiñones interpretando al maestro Cuco en el espectáculo Sinfonía con de nada

El espectáculo propició el reconocimiento a la orquesta acompañante del teatro lírico Ernesto Lecuona, en ocasión del 
aniversario 60 de su fundación 
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Mijaín: Héroe de la República de Cuba
En el pecho de Mijaín López 

Núñez, puso el General de Ejér-
cito Raúl Castro Ruz, líder de la 
Revolución Cubana, la conde-
coración que lo acredita con el 
título honorífico de Héroe de la 
República de Cuba.

En el acto de reconocimien-
to, encabezado, además, por 
el Primer Secretario del Comité 
Central del Partido Comunista 
de Cuba y Presidente de la Re-
pública, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, junto a otros miembros 
del Buró Político, se rindió justo 
homenaje a estos “tres revolu-
cionarios de probada conducta, 
que a través de su entrega, con-
sagración y pasión por lo que 
hacen, han puesto bien en alto 
el nombre de Cuba”.

De Mijaín, cinco veces cam-
peón olímpico de lucha greco-
rromana, habló el miembro del 
Buró Político y vicepresidente 
de la República, Salvador Val-
dés Mesa, quien destacó sus 
excepcionales resultados en el 
deporte y, sobre todo, su com-
promiso con su pueblo, Fidel, 
Raúl y la Revolución, de la cual 
es fruto.

A su juicio, “bastaría repasar 
su hermoso palmarés para re-
conocer en Mijaín a uno de los 
más grandes atletas de todos 
los tiempos”. 

Este premio, alcanzado por 
el gigante vueltabajero, lo 
convierte en el primer repre-
sentante del deporte pinareño 
en conseguir tan alto recono-
cimiento.

En el acto, también se galar-

donó con la condición de Heroí-
na del Trabajo a Omara Durand 
Elías, multimedallista paralím-
pica, y a Gladys Bejerano Por-
tela, quién hasta hace algunos 
meses fungiera como Contralo-
ra General de la República. En 

todos los casos, se ponderó la 
amplia hoja de servicios en bien 
de la sociedad cubana.

La emotiva ceremonia culmi-
nó con el saludo del General de 
Ejército y de los demás asisten-
tes a los familiares reunidos allí, 

retaguardias imprescindibles 
para que todos puedan seguir 
cosechando éxitos, en nombre 
de la Patria que los honra.

De igual forma, el líder cu-
bano le extendió una invitación 
para que participara en un inter-
cambio junto a los Cinco Héroes 
injustamente encarcelados, a 
propósito de cumplirse los 10 
años de su regreso a la Patria, 
el 17 de diciembre.

Tanto Mijaín como Omara son 
dos glorias que prestigian el fir-
mamento, y su ejemplo de leal-
tad a Cuba y a la Revolución son 
admirables. En ambos casos, 
en el mundo son reconocidos 
como embajadores de la Isla, 
por los innumerables hitos de-
portivos materializados como 
parte de su entrega a la lucha 
grecorromana y a la velocidad 
en las pistas.

Este 27 de diciembre, la afi-
ción pinareña podrá intercam-
biar con su ídolo, como parte 
de un recorrido que sostendrá 
el pentacampeón olímpico por 
sitios de interés productivos, 
sociales y económicos. 

El colofón de esa jornada, 
será la entrega de la condición 
de Mejor Atleta del Año, en la 
ceremonia que está prevista en 
el teatro José Jacinto Milanés 
de esta ciudad capital.

El rey de las Pequeñas Ligas es Pinar A
Pinar del Río A ganó el Campeonato 

Provincial de las Pequeñas Ligas 9-10 
años, tras vencer a su similar de Conso-
lación del Sur, en un partido que tuvo que 
buscar su desenlace en una entrada más 
de las seis pactadas.

Los chicos del profesor Lianyis Cas-
tañeda, consiguieron marcar primero 
y abrieron el pizarrón. Poco duro esta 
fiesta, ya que Consolación igualó el mar-
cador a una carrera en la segunda entra-
da. Hasta el cuarto todo marchaba bien 
cuando errores a la defensa y descontrol 
les abrieron las puertas del home play a 
ambos equipos, que lograron cristalizar 
su segunda carrera del choque.

Hubo una amenaza fuerte por el equipo 
local en la baja de la sexta entrada, ahí 
parecía que terminaba el partido, pero el 
derecho Luis García se encargó de pau-
sar el grito de victoria.

Ya con los ánimos por los elementos, 
luego de un cero épico del pequeñín pi-
nareño, los capitalinos fabricaron cua-
tro carreras, para sentenciar el juego 
en la parte alta del séptimo. En gran 
medida, el cansancio del serpentinero  
consolareño le abrió las puertas para 
que el propio García bateara una línea 
al derecho, y el camarero Carlos Me-
dina se encargara del remolque de las 
restantes anotaciones.

Este éxito en el primer torneo de Pe-
queñas Ligas de esta categoría es una 
gran noticia para los seguidores del béis-
bol. Ahora tocará al cuerpo de dirección 
de los pinareños armar el conjunto rumbo 
a la competencia nacional, que al decir 
del mentor Lianyis Castañeda será el pit-
cheo la mejor área.

“Estamos seguros que el pitcheo va 
ser la mejor área del equipo. Vimos muy 
buenos talentos en toda la provincia como 
parte del campeonato. Esta victoria, en 
primer lugar, hay que dedicársela a los 
padres, artífices fundamentales de los lo-
gros, por el sacrificio de traer a sus hijos a 
las áreas especiales y ser tan consecuen-
tes con el objetivo trazado”, expresó.

En la actualidad, la Comisión Pro-
vincial tiene un enorme reto a la hora 
de conformar la preselección lo an-
tes posible, para que inicien las prác-
ticas rumbo al nacional.

“Nosotros ya hemos hablado sobre 
ello, que los entrenadores de cada 
municipio nos puedan traer a los at-
letas que al final conformen el equipo 
para poder conseguir el team work 
que tanto se necesita en un deporte 
colectivo como este”, finalizó.

Al concluir el torneo, el jugador 
más valioso fue el propio lanzador 
ganador Luis García, quien agrade-
ció a cada uno de sus entrenadores 
por el tiempo para su preparación, 
de manera especial al profesor Juan 
Esquivel, quien lo llevó por primera 
vez a un área de jugar béisbol.

Con la conclusión del Torneo Pro-
vincial de Pequeñas Ligas 9-10 años, 
en Pinar del Río, y la victoria del elen-
co Pinar del Rio A 6-2, queda una cer-
teza clara: "El béisbol en Vueltabajo 
sigue vivo", y envía un mensaje de 

cuánto se puede hacer para rescatar la 
pasión, en medio de las difíciles situacio-
nes económicas que vive el país. 

Ya han transcurrido 160 años de que 
se jugara por vez primera el deporte de 
las bolas y los strike en Cuba, y ese 
mismo amor del primer día, expresado 
por el público, se evidencia hoy en cada 
instalación.

Es este mismo público que repletó el 
estadio Juan Casanueva, de Consolación 
del Sur, lo que ratifica el amor por la pelo-
ta de los cubanos.

Que sean nuestros niños los que convo-
quen al pueblo a verlos, los que arrastren  
multitudes, debería ser otra motivación 
para mostrar esa continuidad de la práctica 
y, por qué no, otro regalo al pueblo en este 
aniversario 66 del triunfo de la Revolución. 

La pelota sigue viva, y ya tocará a los pe-
queños campeones seguir defendiéndola 
desde marzo, cuando inicie en toda Cuba 
el Torneo Nacional de esta categoría.

La Serie Provincial 
Sin muchas sorpresas y otras joyas de 

pitcheo, marcando la jornada, transcurrió 
la segunda fecha de la Provincial, primera 
categoría del béisbol vueltabajero. Mario 
Alejandro Valle fue clave, tras propinar 
juego de cero hit, cero carreras a Los Pa-
lacios en su propio estadio.

El derecho del turístico municipio volvió 
a demostrar su gran capacidad para lan-
zar y el crecimiento que ha experimenta-
do como parte de su joven carrera. Esta 
actuación le hizo ser el jugador más valio-
so de la semana. 

Por otra parte, el zurdo Randy Román 
Martínez, en cuatro entradas de labor, pro-
pinó nueve ponches a sus contrarios, lo 
que hizo que asegurara la doble victoria 
de su elenco Pinar del Río, sobre el débil 
Sandino en el estadio Capitán San Luis.
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La ampliación de áreas arroceras, la 
diversificación de cultivos y la integración 
de la ciencia en la búsqueda de nuevas 
variedades de arroz y otros granos, ade-
más de la elaboración de medios bioló-
gicos en aras de paliar el déficit de pro-
ductos químicos son de las acciones más 
significativas que llevan a cabo varias en-
tidades en el municipio de Los Palacios.

La Empresa Agroindustrial de Granos 
(Eaig), la Unidad Científico Tecnológica 
de Base (UCTB) perteneciente al Instituto 
Nacional de Ciencias Agrícolas (Inca) y 
Cubaquivir muestran los resultados más 
significativos.

DESDE LA CIENCIA
El 45 por ciento del área que Cuba des-

tina a la siembra de arroz se cubre con 
cultivares producidos en la UCTB de Los 
Palacios. Desde su fundación, allí se han 
identificado cerca de 30 variedades del 
grano, y aunque no están todas registra-
das, pues requiere de un proceso largo y 
complejo, continúan enfocados en el me-
joramiento genético de los materiales, lo 
que complementan con la cooperación 
internacional.

De acuerdo con el doctor en Ciencias 
Lázaro Maqueira López, investigador titu-
lar de la institución, y al frente del depar-
tamento de Mejoramiento Genético de las 
Plantas y Ecofisiología Vegetal, hoy traba-
jan en un grupo de proyectos financiados 
por programas nacionales, sectoriales y 
territoriales como base para el desarrollo 
continuo de la estación.

Entre lo más relevante están dos pro-
yectos en programas nacionales: uno 
relacionado con la adaptación y miti-
gación al cambio climático en áreas de 
granos, dígase arroz, frijol, soya y la 
introducción del maní; y otro basado en 
cómo las tecnologías utilizadas pueden 
llegar a reducir gases de efecto inver-
nadero.

Señaló Maqueira López que, igualmen-
te, trabajan en el mejoramiento genético 
desde el punto de vista participativo, con 
el vínculo directo entre productores del 
sector cooperativo y campesino para la 
selección de materiales que pueden con-
vertirse en variedades, especialmente de 
arroz y soya.

La UCTB pinareña forma parte de un 
proyecto de colaboración con Vietnam 
para la introducción de seis variedades 
de maní en áreas arroceras; laboran con 
China en el mejoramiento genético de cul-
tivares de arroz y desarrollan otros pro-
yectos vinculados a la soya, sobre todo, 
con destino al alimento animal.

“Hoy trabajamos con tecnología de re-
brote, con la rotación de cultivos arroz-
soya, incluyendo la soya transgénica, la 

Garantizar el grano que necesitamos
*La creación de un sistema agroindustrial empresarial basado en la ciencia y la innovación tecnológica está entre los 

resultados que contribuyeron a que Los Palacios mereciera la sede del acto provincial por el aniversario 66 del triunfo de la 
Revolución Cubana

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Tania Pérez Mollinedo

introducción de cultivares con adaptación 
a la variabilidad climática y con el uso de 
bioproductos ante el déficit de insumos 
químicos para estos granos”, apuntó.

EN EL CAMPO
En aras de mitigar las pérdidas y ele-

var los indicadores de producción, la UEB 
Cubanacán, perteneciente a la Eaig Los 
Palacios, diversifica las producciones co-
rrespondientes a la campaña de frío. A la 
par, forman parte de un proyecto de coo-
peración con Vietnam, que prevé la siem-
bra de 5 000 hectáreas de arroz en la 
provincia con destino al balance nacional.

Según Jorge Félix Chamizo Otaño, di-
rector adjunto de la Eaig, en un primer 
momento, que abarcaría la presente cam-
paña de frío, se plantarían 1 000 hectá-
reas.

“Este proyecto consiste en entregarle 
el área en usufructo a una empresa viet-
namita. Ellos ponen el paquete tecnológi-
co, el asesoramiento técnico y contratan 
la fuerza de trabajo cubana. Se pretende 
sembrar una variedad híbrida que ellos 
traen y que tiene muy buenos rendimien-
tos, entre las siete u ocho toneladas por 
hectáreas, los cuales hemos constata-
do en 16 hectáreas que hemos tomado 
como experimento. 

“También sembraremos una variedad 
cubana y usaremos dos tecnologías de 
siembra, una parte en seco y la otra en 
seco y fangueo. Para finales de diciembre 
o principios de año deben quedar planta-

das las primeras 300, y ya para febrero 
culminar con el resto. Para alcanzar ese 
propósito, contamos con maquinaria de 
diferentes provincias que nos apoyan en 
la nivelación del terreno”, expresó. 

En Cubanacán también se ha mejo-
rado la infraestructura, incluyendo la 
pista de aviación y el taller de combi-
nadas.

En el caso del arroz del plan estatal, 
tienen un plan de 750 hectáreas para la 
actual campaña, con un rendimiento es-
timado de 4,5 toneladas por hectárea, 
sobre todo porque, aunque cuentan con 
la urea y algo del fertilizante necesario, 
no consiguen la misma nivelación del te-
rreno.

Sobre la diversificación de los culti-
vos, explicó Jesús Frontela Zambrana, 
director de la UEB, que desmontaron un 
área que destinan a la siembra de pláta-
no por el método extradenso, mientras 
dedican otras a frijol, calabaza, yuca y 
tomate.

EL APORTE DEL ARROZ POPULAR
La popularización del arroz es uno de 

los objetivos fundamentales para el in-
cremento de la producción del grano 
en el país. Pinar del Río cuenta con más 
de 2 000 productores vinculados a esta 
modalidad que se trabaja, principalmen-
te, con bajos insumos.

“El programa de contratación no ha 
terminado aún, pero se han sumado más 
productores en los 11 municipios de la 
provincia, que tiene un plan de 7 100 
hectáreas, con una producción estimada 
de 11 760 toneladas en las diferentes 
campañas”, precisó Ángel Luis Pozo Pé-
rez, especialista de arroz popular en la 
Eaig Los Palacios.

Dijo que en la actual campaña de frío 
se prevé la siembra de poco más de 2 
000 hectáreas que deben aportar unas 
5 000 toneladas.

“Se trabaja con bajos insumos, mayor-
mente productos foliares que hasta aho-
ra han arrojado muy buenos resultados 
conjugados con las características de 
los suelos. Es significativo que se han 
entregado más tierras, especialmente 
en los municipios de Consolación del Sur 
y Los Palacios”, comentó.

La utilización de medios biológicos, 
tanto en el arroz que se cultiva por la 
vía popular como en las otras formas 
de producción, es hoy una alterna-
tiva ante el déficit de agroquímicos 
importados para las atenciones al 
cultivo.

Entidades como la estación territorial 
del INCA en Los Palacios trabajan de ma-
nera sostenida, no solo para la obtención 
de bioproductos que puedan suplir la 
escasez del paquete tecnológico que de-
manda el arroz, sino que cooperan mano 
a mano con productores y empresas 
para garantizar mayor diversidad y más 
producción.

Variedades como el Inca LP-5 o el GI-
NES LP-18, creadas en la estación pala-
ceña, son las más comunes hoy en los 
campos del territorio

En áreas de la UEB Cubanacán se implementa un proyecto de cooperación con 
Vietnam que prevé la siembra de 5 000 hectáreas de arroz

El frijol, la soya y el maní están entre 
las líneas de trabajo de la UCTB vincu-
ladas a proyectos nacionales e interna-
cionales


